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□半岛记者 葛梦杰

“作为律师，我们常常看到的都是争执、纠纷、患难、痛苦，但是我觉得生活其实
非常美好，我愿意用善良的温度，用正义的力量，温暖身边的每一个人，甚至这个世
界。”有着7年律师从业经历的孙晓东，始终对生活、对工作充满正能量。
今年39岁的孙晓东是山东德衡（青岛高新区）律师事务所的执行主任，2013年

从企业法务转型做律师。孙晓东经常说，法施于人，虽小必慎。他深知每一个案件对
于当事人的重要性，因此不管案件大小，他都尽心尽力。这么多年，孙晓东凭借着敬
业务实、细致入微的作风，实践娴熟、业务扎实的办案能力，严于律己、防微杜渐的
廉洁自律，忠实履行着律师的神圣职责，全力维护着社会公平正义，守护着人间温
暖善良。

山东德衡（青岛高新区）律师事务所孙晓东———

用正义的力量，守护人间的温暖与善良

孙晓东大学时学习的是经济管理，
因对法律非常感兴趣，总会通过一些法
律相关的书籍自学。而成为一名律师，
为他人带去公平与正义，就像一颗种
子，一直扎根在他的心中。
2009年毕业后，孙晓东求职到一

家外企做法务工作，一干就是4年。4年
的时间，孙晓东成长为部门经理，但他
却一直没有放弃当律师的想法，一边工
作一边学习，通过了司法考试。在企业
工作稳定，薪资待遇好，但孙晓东却觉
得这样的工作环境太舒适了，便动了离
职的念头，想趁着还年轻，再拼一拼。

“递上辞呈，我完成了事业的一次
归零，是结束更是一种全新的开始。”辞
职后，孙晓东到一家律所，从实习律师
开始做起。那段时间，他一边跟着老同
事处理案件，一边继续学习，更新自己
的知识库。从早到晚，除了吃饭睡觉的
时间，他不是在处理案件，就是在抱着
书籍啃。周末也得在岗，连陪伴家人的
时间都没有，有时也会想起以前在企业
按时上下班的日子，但是孙晓东知道没
有回头路。“路是自己选的，没有后悔的
余地。既然选择当一名律师，就得做好
永远闲不下来的准备。”

孙晓东认为，一名合格的律师一定
要凭借自身过硬的专业技能，来为当事
人最大限度的维护其合法权益。因此，
孙晓东非常注重经验的总结和教训的
反思，每办完一个案件，他不仅要写下
心得体会，还要认真撰写案件分析报
告，进行归纳与总结，再运用到实践中，
形成自己的专业见解和办案思路，从而
取得更好的办案效果。慢慢的，孙晓东
也因为自己专业又负责任的态度，在业
界积累了良好的口碑。
有一个案子，至今让孙晓东印象深

刻。
甲公司起诉乙公司，孙晓东作为甲

公司的律师打赢了官司。这本是一件很
平常的案子，没想到两年后，当时案件
的乙公司代表人竟然找到孙晓东，想要
让他把帮忙处理一个案件。“我当时非
常惊讶，这种情况在业内很少发生。他
和我说，虽然案子结束后对我有些怨
言，但是对我的业务能力非常认可，希
望我能代理他们的案件。这对我来说是
一种莫大的鼓励，这种职业荣誉感让我
满足，更让我珍视。”

在孙晓东心里，推进社会法治进
步，促进社会公平正义，是每一个法律
人共同的梦想。他经常对律所的其他律
师说，用专业知识回报社会，为弱势群
体提供法律帮助，是一名律师义不容辞
的责任。因此，他经常会组织到工业园
区、企业以及商协会等地方开展法律宣
讲。而对他来说，能进入社区，为基层群
众带去法律援助，是推动社会法治进步
最有效的方式。
2018年6月，城阳区实施社区公共

法律“1+1”工作，在全区195个社区设
置法律顾问A、B角，实现“一社区俩顾
问”。山东德衡（青岛高新区）律师事务
所承接了4个社区的法律顾问工作，除
了做好日常工作外，孙晓东负责对这4
个社区的法律事务进行统筹与安排。
相较于平日里与企业接触，在社区接
触更多的是居民，事情细小琐碎，最难
的是与居民的交流。为此，孙晓东在与
居民交流时，特意将晦涩难懂的法律
知识转换为简单易懂的语句。平时居
民咨询的事情，孙晓东也秉承着能调
解绝不上法庭的原则，尽力维护邻里和
家庭关系。

一次，孙晓东在社区值班时，社区
居民张女士找到他。张女士有农村宅基
地房屋四间，张女士的小叔子在旁边修
建房屋时，将张女士房屋的大门堵死，
两处房屋共用一个出口，钥匙在张女士
小叔子处。现在两家关系不好，张女士
无法进出房屋，多次与小叔子协商无
果。孙晓东作为社区的法律顾问，往往
“大材小用”，处理更多的是社区居民的
邻里或家庭纠纷，但他却觉得没什么，
反而把日常工作中的细心、真诚、严谨
带到为居民解决困难中。他耐心地与张
女士及其小叔子进行沟通，经过不断调
解，最终张女士的小叔子同意拆掉侧
墙，为张女士家留出通道，困扰张女士
这么长时间的问题解决了。
孙晓东说，每当听到居民们的一声

谢谢与称赞，会让他觉得比打赢一场官
司还要兴奋。“以前不是常说金杯银杯
不如老百姓的口碑嘛，我想现在也一
样。如果没有经历官司，多数人了解律
师是通过影视剧，有正解，也有不少误
区。现在经常能和居民见面，聊天拉家
常，帮助大家解决好关键小事，让大家
了解律师，获得公平，挺好的。”

事业归零，全新开始

珍视职业带来的荣誉感

走进社区，做一个法律知识服务的“有心人”

▲孙晓东。

▲ 孙晓东认
为 ，成为一名
合格的律师 ，
首先要有过硬
的专业技能 ，
因此 ，除了日
常学习外 ，每
年他还会自费
外 出 培 训 两
次 ，与优秀律
师互相交流 ，
提升自己。
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